

BEEFP - Numéro 84-07

RBIF - 01648

Hull ouest (Québec)

**Maison O'Brien (pavillon Kincora)**

Lac Meech, Parc de la Gatineau

**Sommaire**

Le pavillon Kincora a été construit en 1930 sur la rive sud-ouest du lac Meech, pour l'homme d'affaires d'Ottawa Ambrose O'Brien et selon les plans dressés par l'architecte W.E. Noffke. Seul exemple d'une grande maison en bois rond sur les rives du lac Meech, le bâtiment dégage une impression de rusticité en raison de ses bardeaux de cèdre brut et de son revêtement de fausses billes. Le pavillon est l'une des deux grandes résidences d'été que possède le gouvernement à l'extrémité sud-ouest du lac Meech et qu'il utilise à l'occasion pour des conférences.

**Architecture**

Il s'agit d'une structure de deux étages et demi, avec un toit en croupe, et couverte de bardeaux et de fausses billes qui lui donnent une apparence rustique; sa conception rappelle le style Queen Anne, bien que la vogue de la cabane en bois rond des années 1920 ait peut-être exercé une influence plus marquée. La maison présente un groupe éclectique d'éléments architecturaux. Au deuxième étage, la façade sud est pourvue de deux tours décentrées et coiffées d'un toit pyramidal, l'une située face au lac et l'autre face aux collines. Au troisième étage, des lucarnes percent la toiture. Sur les façades ouest et sud, une terrasse flanque le bâtiment, là où les murs de fondation atteignent une hauteur d'une quinzaine de pieds. Au-dessus de la pierre, la charpente du bâtiment est revêtue de bois ouvré de façon à imiter des billes. La combinaison de pierres locales et d'une variété de matériaux crée une impression de rusticité.

**Historique**

Lorsque Ambrose O'Brien a construit sa maison sur le promontoire du lac Meech, il avait comme seul voisin la maison Willson (1907). Comme telle, la maison O'Brien a été associée au développement des collines de la Gatineau, et en raison de l'éminence sociale de son propriétaire, sa contribution à l'aménagement ultérieur du lac Meech a été importante. La famille O'Brien possédait l'entreprise *Confederation Construction* qui a construit le Chemin de fer national transcontinental à travers la Passe du Nid-de-Corbeau. Au total, la famille O'Brien possédait quelques 173 sociétés. Elle partageait aussi un grand enthousiasme pour les sports professionnels, en particulier le hockey, qu'elle appuyait généreusement. En 1909, elle a mis sur pied une nouvelle ligue de hockey, la National Hockey Association. L'une des premières équipes de la ligue fut les Renfrew Millionaires; les légendaires Canadiens de Montréal en firent également partie.

BEEFP - Numéro 84-07  
RBIF - 01648

Hull ouest (Québec)  
**Maison O'Brien (pavillon Kincora)**  
Lac Meech, Parc de la Gatineau

**Environnement**

Depuis la terrasse avant de la maison O'Brien, située sur un promontoire du lac Meech, le visiteur peut apercevoir la plupart des chalets et des zones récréatives du lac.

Le 27 novembre 1984

Pour des conseils sur la façon d'intervenir sur ce bâtiment, consulter le *Code de pratique du BEEFP*.

Traduction